

La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Mondoñedo un mes.	0'40 Ptas.
Fuera, trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año.	10 "
Número suelto.	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

Año I.

PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 13 de Junio de 1903.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Progreso, número 13

Núm. 12

Francisco Fernández Reliegos

CIRUJANO-DENTISTA

Ha llegado á Mondoñedo donde permanecerá una temporada.

HORAS DE CONSULTA

De nueve á doce de la mañana y de tres á seis de la tarde. Consulta gratis de doce á una.

Fonda de D.^a Cándida Canouza

El señor de Matamoros.

El discurso pronunciado en el Senado por el Sr. Montero Ríos, dió motivo á que *El Regional* utilizase, de las peñolas de Albacete que tiene reservadas para sus autopsias periodísticas, la más afilada, y que repartiese con ella tajos sin cuenta hendiendo los aires. Ver las abundantes y gordas gotas de sudor que surcan su fosco y mal humorado semblante, parte los corazones más empedernidos.

Y toda esa laboriosa sesión de esgrima ¿para qué?

Pues para no encontrar ni pellejos de vino que horadar; y cuando más para echar al suelo la efigie de la federal con que, según nos contó *La Idea Moderna*, adorna las paredes de su redacción nuestro desequilibrado colega.

Sin que lo podamos remediar, nos inspira aquel diario especial simpatía que no invocamos para que la agradezca; pero ella os causa de que lamentemos que *El Regional*, dentro de su oposición á todo lo que huele á Montero, se dedique á desquiciar sin ton ni son, denotando carencia de sentido común y práctico, como así le ocurre al soñar con que un Moret, ha de conseguir ser jefe de un partido, que si cuenta con puntos negros en su historia son hijos del proceder de aquel á quien el diario lucense vería agradablemente de presidente de un Gobierno.

Es deudor á Dios el señor Moret de un talento privilegiado, pero lo empleó tan mal este hombre público que ni el arismo *Regional* ni aquellos pe-

riódicos que aun están digiriendo la ración que disfrutaron del fondo de reptiles, se atreven á proponer para jefe del partido liberal al señor Moret.

Acarician esa idea pero la ocultan, y dedicanse en cambio á cultivar en sus columnas el género patético y triste. Rinden apasionado culto á un obermanismo ridículo con el que hacen reír en vez de hacer llorar.

No existe hoy persona que fije algo su atención en la política, que no conozca lo dicho en el Senado por el gallego ilustre Sr. Montero Ríos, y sería por tanto una adulación al gran hombre que presidió últimamente el Senado, que dedicásemos las columnas de nuestro semanario á publicar el discurso de dicho hombre público, el cual ha merecido de amigos y adversarios las pruebas más palmarias de aprobación por su talento, sensatez y condiciones de hombre de Estado, único hoy por hoy capaz de regir con acierto los negocios públicos, en el caso de que dejara de estar al frente de los mismos el partido conservador.

En cambio daremos á conocer la autorizada opinión que la labor del Sr. Montero Ríos ha merecido á distintas personas y á varios periódicos, ninguno de éstos, conste, órgano de aquel político.

El Regional—no se quejará de nuestra cortesía—inventó en su mal disimulado entusiasmo el adjetivo "monteril", para hablar de dicho discurso, por lo que la lengua española, agradecida, pagará á nuestro colega el servicio que de él ha recibido.

Del trabajo del Sr. Montero dice *El Regional* que es el parto de los montes.

Del cual parto ha nacido la crítica del diario lucense.

En cambio el Sr. Ugarte, individuo de la Comisión de contestación al mensaje, se expresó en la forma siguiente:

Se trata Sres. Senadores, de un discurso tan notable é importante como era de esperar, y tan transcendental sin duda, como acaso su mismo autor no había previsto. Las declaraciones que ha hecho; las afirmaciones que ha sustentado; el criterio en que se ha inspirado; los principios desenvueltos por su habilísima palabra, son tan notoriamente decisivos para la suerte del partido que el señor Montero Ríos aquí dirige, que no dudo en sostener que ese discurso ha de marcar honda huella en el destino de las huestes liberales.

Pero ¿qué entiendo de estas cosas el Sr. Ugarte, dirá *El Regional*?

A renglón seguido aparece otro ignorante, un neófito tratándose de la cosa pública, el mismo Sr. Silvela, y sin pedir permiso al colega citado se expresó en el Senado de la siguiente manera:

Señores Senadores: aun cuando me propongo, si las circunstancias del debate lo recomiendan, usar de nuevo de la palabra en algún resumen de esta importantísima discusión, no quiero dejar de pronunciar algunas en contestación al elocuente discurso del Sr. Montero Ríos, no sólo por las cualidades de la persona que lo ha pronunciado, por su grande autoridad moral en esta Cámara y aun en todo el país, sino porque las indicaciones de su discurso iban de tal modo dirigidas á la política del Gobierno, en lo que éste tiene de más esencialmente directivo y de responsabilidad más inmediata del Presidente del Consejo de Ministros, que hubiera parecido algo como intención, no ya á su persona, sino á la importancia de sus declaraciones, el que yo no me hiciera cargo de ellas en esta propia sesión. He cedido á ello con mucho gusto, porque no he de ocultar desde mis primeras palabras que todo el discurso de S. S., en el cual se han visto ataques firmes, acusaciones severas á la conducta del gobierno, ha estado inspirado en una elevación tal de ideas, en una altura tal de conceptos, unida á la para el tradicional cortésia de su forma, que me devolvía á mi mucho de aquella inquietud y amargura que me habían producido los negros cuadros y las oscuras tintas con que había pintado nuestro estado social.

No será éste tan malo, cuando uno de los más eminentes representantes de las ideas liberales, cuando uno de los hombres que han encarnado aquí en cierto momento la representación más democrática de las reformas extremas, llega á una solución de inteligencia patriótica, llega á un terreno de concordia elevadísimo y de altura de miras para juzgar la política y el porvenir del país, que lejos de quitar esperanzas de regeneración y de reconstitución, las abre de par en par para mi alma, y estoy seguro que las ha de abrir también para el alma de todos los españoles.

Todos estos hombres públicos tienen la cabeza á pájaros porque ¿dónde está la importancia, según opina el diario

de Lugo, de las materias de que el Sr. Montero trató?

Lo que importa hacer, Deseos y hechos del Gobierno, Las concentraciones, Falta de fuerzas políticas, Reformas del Sr. Maura, Anemia moral, Administración de Justicia, Democracia y monarquía, Cuestión social y las Asociaciones religiosas, ¿qué puntos son esos para tratar por un hombre público?

Pues nada según "El Regional"; y un discurso en el que se habla de las cosas que apuntadas quedan no puede ser un Escorial sino "una indecente choza", según, en su lengua o culto, califica el colega el discurso del Sr. Montero.

Ya escucharemos al Sr. Quiroga Ballesteros, y las naciones se admirarán.

A otro zascandil que no sabe de la misa á la media (tratamos de halagar á "El Regional") de Cuestiones sociales ni religiosas ni de Administración de Justicia, el Sr. Obispo de Salamanca, le mereció lo dicho por el Sr. Montero las palabras que á continuación transcribimos:

Llevé una impresión, una complacencia de tal suerte dulcísima, que salí por ahí manifestando en mis palabras, y hasta en mi rostro, que yo hubiera sido un individuo más de la conjunción; y si el Sr. Montero Ríos decía que podía firmar el mensaje de la Corona, porque no encontraba su característica, yo podía decir igualmente que á juzgar por sus discursos, hubiera sido un ahado de los señores Montero Ríos y Presidente del Consejo de Ministros, porque todos hubiéramos manifestado iguales sentimientos.

No quiere esto decir que no existan entre nosotros ciertos matices, cierto colorido de diferencia en puntos que se desvanecen si se miran de lejos ó demasiado de cerca, porque nada significan respecto del concepto, respecto de lo que es sustancial y vital y de más valor para el régimen y la vida de los pueblos.

Lo cierto es que yo salí de la Cámara altamente complacido; lo cierto es que llevé una grata impresión de lo dicho por el Sr. Montero Ríos; y esa impresión era para mí como una turbación del alma, un pensamiento de tan maravillosa atracción, que me hizo suspender el ánimo. Yo iba dando vueltas á aquella idea que el Sr. Montero Ríos expresó cuando decía que la cuestión de las Ordenes religiosas, agitada há poco en nuestro país, había sido suscitada en mal hora, idea que ha sido confirmada esta tarde recordando la frase enunciada anoche con tanta solemnidad. Yo, al oír esta frase de tal valor, dije para mí: ¿y para esto hemos sufrido tanto y devorado tantas horas de amargura para que venga un hombre de tal autoridad, respeto y consideración como el anterior Presidente de esta Cámara, como el inclito señor D. Eugenio Montero Ríos, á decirnos que toda esta cuestión pavorosa, que todas estas agitaciones del espíritu, se han

venido á desvanecer como el humo en lo que llevan consigo, el pesar, la memoria amarga para las almas acongojadas.

Antes de continuar copiando lo dicho por el Prelado de Salamanca hemos de consignar otro argumento de "El Regional," para..... que vea el señor Obispo.

Dijo nuestro compañero:

"El nuevo triunfo del señor Montero vino á ser algo parecido al tratado de París."

Por mentar la sogá en casa del Sr. Moret aludió "El Regional," al tratado que no entiende, porque seguramente no lo leyó. El primer paso de la transcendental decadencia de España en Cuba fué la indemnización Mora acordada y preparada por el Sr. Moret, y un discurso de dicho señor pronunciado, si mal no recordamos, en Zaragoza concluyó por alentar á los enemigos de España.

Después de eso y algo más, vino nuestra derrota y en pos de ella las consecuentes exigencias del vencedor al vencido; y en vez de confiar á los do "El Imparcial," y "Regional," el achicamiento de los rankis, fué el Sr. Montero á París, y no sabiendo que podía contar con los ejércitos de los dos periódicos firmó el tratado.

Pero vean ahora nuestros lectores lo que dice el señor Obispo citado, parafraseando las palabras del Sr. Montero al decir que en mal hora se había suscitado la agitación de la cuestión religiosa.

¡En mal hora suscitada! Que resuene esta palabra, que se sienta con vigor, no solamente en esta Cámara, sino fuera de ella; en toda la Península; que suene también su eco más allá de las fronteras de nuestra Patria, porque es necesario que allí donde quedó la memoria del señor Montero Ríos con huella luminosa, con ocasión del Tratado de París sea conocido su concepto, y que sepan en Francia que sólo cuando las cuestiones religiosas se amortiguan, es cuando se obtiene la paz de los pueblos y el desarrollo y prosperidad de las naciones.

Señores: no puedo por menos de admirar el esfuerzo del insigne diplomático, por regatear á nuestros adversarios cuanto podía venir en provecho de nuestra nación; y, entre otras cosas, el haber hecho consignar en el Tratado lo que la justicia pedía para las Ordenes religiosas de Filipinas; que á su estudio y á su patriotismo se deben aquellas frases tan justas que constan en el Tratado, porque habían de llegar horas en que rejiéramos también otra célebre frase atribuida por los historiadores á los galos conquistadores de Roma: *vue vidis!* ¡ay de los vencidos! Porque para nuestros vencedores, como para los galos, ya sabéis la justicia que se estila, y que compasión se ejerce. Así nos ha acaecido, Sr. Montero Ríos, y otra cosa hubiera sido si en vez de disponer de sólo inertes compañeros, hubieran guardado á V. S. la espalda buen golpe acorazados.

Quiera Dios que "El Regional," no le retire las licencias al Sr. Obispo de Salamanca, porque ¡tiene nuestro colega un genio tan atravesado!....

Todo consiste en que el señor Moret se le suba á la cabeza al Sr. Quiroga.

Y ahora condesnaremos lo dicho por la prensa.

"El Imparcial," nos dijo que el Sr. Montero hablara con palabra metódica, clara y reposada, con serenidad y con elevación, demostrando en primer término vigor suficiente para

resistir la fatiga del rudo trabajo parlamentario.

Cuando "El Imparcial," encontró joven al Sr. Montero, júzguese á la altura que estaría dicho señor.

El "Diario Universal," órgano de Romanones, si no miente la gente, dijo.

Hora y media estuvo hablando el señor Montero Ríos en el Senado sin que ni en su voz ni en su actitud se advirtiera la menor fatiga, dando con ello muestras de un vigor y de una resistencia física y mental verdaderamente inesperadas en su edad y en sus achaques. El discurso ha sido muy claro y sencillo, cosa presumible, dada la peculiar oratoria del Sr. Montero; la exposición muy metódica y razonada.

"El Liberal," se expresó de la siguiente manera.

Cosa magistral fué el discurso con que el Sr. Montero Ríos, durante dos horas, mantuvo ayer en suspenso toda la atención del Senado.

Nada ha perdido el viejo revolucionario ni de su agilidad de raciocinio ni de su precisión de concepto. Dice tan solo lo que quiere decir, y en lo que calla deja adivinar substancia y transcendencia mucho mayores.

Dice "La Epoca":

Si el pleito de la jefatura del partido liberal ha de resolverse en las Cortes, no hay duda de que el Sr. Montero Ríos, que es uno de los personajes que con mayores títulos pueden pretender esa investidura, rompió ayer gallardamente la primera lanza en el torneo.

"El Nacional," "El Globo," "El Heraldo," "El País," y los periódicos todos coinciden con lo que copiamos de otros.

Para prueba de lo que habrá sido el discurso del Sr. Montero y de lo que éste señor llegará á ser, nos bastaba lo dicho por "El Regional," quien viene desempeñando por sport el papel de Matamoros.

A no ser que los Moros gozan de perfectísima salud.

De Ribadeo

¡Me he lucido!

(Tristezas íntimas)

Lo que es que Carlos Casas ha de salir diputado por Ribadeo, eso no cabe duda, pero á mi buenos disgustos me ha costado y me sigue costando: y luego ¡soy tan excesivamente sensible!

Antes de la elección vivía yo en el mejor de los mundos posibles: en mi posición de pobreza y modestia, sentía cierto orgullo de poder codearme con la aristocracia de la banca y del talento, como dicen los gacettilleros matritenses, y después de saludar á un adinerado personaje ó estrechar la mano de un elocuente abogado, decíame para mi capote: «Vaya Carlos, tu eres alguien.»

¡Pero ahora, después de la batalla? ¡Dios me asista!

Uno me vuelve la espalda, otro me dirige miradas felinas y hasta sé de una casa de filiación *busteliana* y donde abundan los chicuelos, que hacen callar á éstos en sus llantos con solo decirles: «Niño, calla, ¡que viene Abejón!»

Así que si esto no se me arregla, voy á hacer pública abjuración de mi credo *casista* é irme aunque sea descalzo en pe-

regrinación á París que es de donde suelen venir las cosas buenas.

En fin, hoy por hoy algo me consuela el que me saludan todos los adictos á Carlos Casas, es decir todo el regimiento con

sus jefes á la cabeza y solo me falta el saludo de cuatro soldados y un cabo, y éstos ¡pche! valen poco, digo ¡me parece á mi!

Carlos Abejón

BURBUJA

Yo soy lo mismo niña,
que el pajarillo humilde que busca por la sierra
las flores delicadas,
las yerbecillas tiernas
con que va poco á poco forjando con cariño
la rústica vivienda,
El nido tosco y bello
dónde la prole alberga.

No dudes, soy lo mismo
que el pajarillo ese que mencionado queda.
Como él forjo yo un nido con trabazón de versos
dónde voy albergando las glorias y las penas
que son del alma mía las hijas predilectas.

Mas, como el pajarillo
también cantar quisiera
y, entonces, de mi lira brotarán dulces notas
glosando tu belleza,
que es grande, grande, grande,
magnífica, suprema.....
¡Pero no puedo hacerlo!

Ha tiempo que la musa que en mi cantaba fiestas
cual golondrina «oscura»
que en el invierno deja
el suelo de la patria
y emigra hacia otras tierras
donde calor y dicha

bien asociados reinan,
así del alma mía partió una tarde triste
á toda prisa aquella,
buscando otras regiones de flores tapizadas,
huyendo de un paraje que es como árida estepa
en dónde el vientecillo de agudos desengaños
sus ilusiones seca.

¡Qué triste está mi musa!

¡Qué triste está... qué triste... qué triste está y qué enferma!

No canto más estrofas que estrofas desoladas,
estrofas místicas, místicas como las hojas secas,
desde aquel día aciago,
desde la tarde aquella
en que el mirar tranquilo de unos azules ojos,
serenos como el cielo de la andaluza tierra,
en mi sencillo espíritu
cargados de ternezas
hizo brotar las flores de una pasión enorme,
de una pasión eterna,
donde libaban mieles y néctar de cariño
que en laboriosa furia mis ansias, como abejas
siempre se mantuvieran.

¡Y hame despreciado
la niña de mirada tan cándida y serena,
con fatiguitas hondas, innumeradas, intensas,
haciendo así un ultraje
á mi humildad extrema!

...Soñé con su cariño;
soñé con poseerla
en el instante bello de una ilusión rosada,
sonriente y halagüeña.

Pero más tarde he visto
que soy de aquel linaje de las plantitas tiernas
que nacen á la sombra
de fúnebres cipreses sobre la fría tierra
del santo cementerio.

Y ¡ay! esas nunca aspiran á que las niñas bellas
las cojan para adorno
de gracias hechiceras.
¡Ya saben que los pobres matices de sus flores,
que al camposanto prestan
su amenidad tan triste,
no valen para galas de quien está de fiesta!

A. VILLAR PONTE

Crónica general

Abogado sordo y mudo

Los americanos no conceden por lo visto importancia alguna a la elocuencia forense.

Entre los individuos que componen el Tribunal Supremo de California figura un abogado cuyo talento es inmenso, pero que un cambio tiene la desgracia de ser sordo y... mudo.

Redacta sus consultas por escrito y las hace pagar muy bien.

Tienen que hablarle a voces, y así y todo, muchas veces no se entera de lo que le dicen.

Niño gigante

Los especialistas en enfermedades de niños de la Facultad de Berlín han tenido estos días ocasión de examinar un niño gigante, fenómeno que no se había dado todavía.

Tiene solamente año y medio, y alcanza ya más de un metro de estatura.

Un caso nuevo

Un caso de divorcio archioriginal acaba de darse.

Dos esposos que llevaban varios años unidos por el vínculo santo del matrimonio, llegaron a sentirse cansados de vivir en compañía, y resolvieron, de común acuerdo, separarse.

Entablaron demanda de divorcio, y cuando el Tribunal pronunció su fallo, de conformidad con las pretensiones de los esposos aburridos, éstos, cogidos del brazo, se dirigieron en unión de los testigos del juicio y de varios amigos a un restaurant, en donde comieron opíparamente.

Durante el banquete reinó la mayor alegría. Más semejaba una comida de novios que fiesta de descausados.

Muy nuevo, ¿verdad?

El eclipse de 1905

Los astrónomos empiezan a agitarse y hacer sus preparativos y estudios con motivo del gran eclipse total de sol que tendrá lugar el día 30 de Agosto de 1905.

Este acontecimiento, que superará en importancia al último que hemos presenciado, ofrece para España el interés especialísimo de que será el último eclipse total visible para nuestra patria durante un transcurso de más de dos siglos.

Burgos tendrá esta vez la suerte de estar dentro del cono de sombra, y por cierto en uno de los puntos más favorables. La duración del eclipse, en su totalidad, será allí de tres minutos y cuarenta segundos, pero le llevará alguna ventaja Estepa, donde durará cuatro segundos más. Es, según los astrónomos, el punto de duración máxima, y de ahí que esa humilde localidad atraiga ya la atención de los sabios de todo el mundo.

Según noticias, a Estepa irán para estudiar el eclipse, representaciones de los principales observatorios de Europa y América y allí instalarán sus magníficos aparatos, como en el anterior lo hicieron en Elche y otras poblaciones.

Algunos sabios han escrito ya pidiendo datos relativos a las condiciones del pueblo y sus alrededores, elementos con que podrán contar, etc., etc.

Estepa está en camino de hacerse célebre en los anales de la astronomía.

El coste de una borrachera

Un periódico extranjero ha dirigido a sus lectores la siguiente interpelación:

—¿Os habéis preguntado alguna vez lo que un borracho puede costar al Estado?

Y contesta lo siguiente:

¡Pues cuesta muy caro!

Un profesor universitario que ha hecho estudios sobre la decadencia de un borracho habitual, ha establecido la situación de 834 descendientes de una mujer que hace cuarenta años fué presa por borracha, vagabunda y ladrona, y que murió de 1899.

En esos 834 descendientes, cuya biografía ha podido trazar el sabio en cuestión desde su juventud hasta su muerte, había 142 mendigos y 70 sentenciados, siete de ellos por asesinato.

Estos 70 criminales costaron a las autoridades alemanas, por gastos diversos de prisión y auxilios una suma de un millón 250.000 francos próximamente.

20 millones á una criada

El banquero de Chicago Mr. Juan Torsen, ofrece en los periódicos de los Estados Unidos, un millón de duros á la

criada que le presente y reúna las siguientes condiciones:

Ha de permanecer sirviendo á la familia hasta el momento de la muerte de Mr. Torsen, y entonces le será entregado el millón de duros, siempre que durante el tiempo de su servicio haya demostrado amor al mismo, sin murmurar con los demás criados de las personas de la familia, portándose correctamente, sin equivocarse al servir la mesa, adviniendo la forma de complacer á los convidados y siendo buena cocinera y costurera.

Durante su vida le pagará un buen salario, y se le tendrá todo género de consideraciones.

Pero ofrecer un millón de duros poniendo condiciones como las citadas, es igual que ofrecerlo para la semana que no tenga jueves.

Acto de barbarie

En Servia se sublevó el ejército. Los sublevados asesinaron al rey, á la reina, dos hermanas y á un hermano de aquella.

Asesinaron también á varios ministros, á un edecán y doce soldados.

Después de este hecho bárbaro proclamaron nuevo rey

Crónica local.

Nuevo triunfo

Lo constituye para el Seminario de Mondoñedo los ejercicios practicados para la licenciatura en Santiago por el Capellán de Ejército D. José A. García Rón y D. Juan Palacios, ambos hijos de esta ciudad y alumnos de dicho Seminario.

Las notas de *nemine discrepante* alcanzadas por los citados dos señores, nos satisfacen por tratarse de mindonienses y de amigos.

Enviamos á los dos agraciados nuestra cordial enhorabuena.

Para el Sr. Alcalde

Es lamentable que desde hace una temporada esté interrumpido, casi totalmente, el tránsito en la calle de Padilla, por las obras de dos casas en las inmediaciones del Casino.

En muchas ocasiones tiene el público que estar detenido mientras se descarga un carro con materiales de construcción ó los operarios hacen un camino entre cal, barro y piedras; y con frecuencia es peligroso pasar por debajo de andamios.

¿No sería conveniente que el Sr. Alcalde ordenase la colocación de las oportunas vallas, que dejarían la calle transitable, y que evitaban todo peligro?

Obra de arte

Con satisfacción nos ocupamos de nuevo en nuestro semanario de otra obra de arte, construida en los talleres de don Pascual Rubiños.

Trátase de un hermoso templo destinado á la Iglesia parroquial de Galdo, de estilo plateresco, con la cúpula formando tejadillo enconchado.

Tiene cuatro columnas salomónicas adornadas de rosetones, terminando en dos jarrones de esmerada labor.

La pantalla para cubrir el Santísimo, representa un corazón.

El diseño ha sido trazado por nuestro querido amigo D. Ramón Martínez Insua, y la pintura y decorado son obra de D. Joaquín Montouto.

A todos felicitamos cordialmente por el gusto y delicadeza que han tenido en la ejecución.

La montería del lunes

No pudo celebrarse por causa del tiempo. Una niebla densísima, que no permitía distinguir los objetos á corta distancia, y que envolvía, como inmensa sábana, las montañas y las cañadas donde había de darse la batida, obligó á suspenderla con pesar de labriegos y aficionados.

La concurrencia de unos y otros ha sido numerosísima. Más de 600 personas armadas de hoces y escopetas formaban inmenso semicírculo, en cuyo centro colocaron las tradicionales cuerdas, coronando los montes donde termina la fraga de Rioseco, principal albergue de jabalies, corzos y lobos, esperando que el día despejara para que á la señal convenida los apostados en el llano de Santa María Mayor dieran comienzo al ojeo y á la batida.

A las doce continuaba la cetración con signos evidentes de que no había de levantarse en todo el día, por lo cual el montero mayor dió la señal de retirada, aplazando la batida hasta el próximo lunes.

Desde las primeras horas de la mañana se hallaban en el punto de reunión el comandante y dos números del puesto de la Guardia civil de esta ciudad.

Sorpresa y posesión

El miércoles 10 ha tomado posesión de la canongía vacante por defunción del Sr. Moliner, el Cura de la parroquia del Socorro de Ferrol D. Jesús Penabá.

Entregado el Sr. Penabá á las tareas de su ministerio no pensaba que en la Catedral de Mondoñedo le estaba reservado un asiento, cuando recibió telegrama del Ilmo. Sr. Obispo ordenándole que sin pérdida de tiempo se pusiera en camino para la capital de la Diócesis.

Obedeció sin demora el celoso párroco, y presentose en el palacio episcopal, donde, apenas hecho el saludo de cortesía á S. S. I., recibió de éste la noticia de que le había nombrado canónigo de la Catedral de Mondoñedo.

Si fué una sorpresa para el agraciado, no lo ha sido menos para muchos pretendientes ó esperanzados, que desconocían en absoluto el pensamiento de nuestro bondadoso Prelado.

El nombramiento ha sido recibido con aplauso por la opinión, que conoce las virtudes, talento, y dotes oratorias del Sr. Penabá, quien deja en Ferrol innumerables simpatías por su caridad cristiana, por su celo infatigable, y por su carácter bondadoso y conciliador.

Felicitamos al Sr. Penabá y felicitamos de igual manera al Ilmo. Sr. Obispo, que ha sabido premiar el trabajo, la ciencia y la virtud, rompiendo por vez primera ese nepotismo, que desgraciadamente se entronizó en la Iglesia, cuyas canongías y prebendas eran patrimonio de deudos, servidores y panajaguados.

Hallazgo

La persona que hubiese dejado olvidada en Marquide, cantidad de pesetas, puede pasar á recogerlas á la casa que allí tiene nuestro director D. Dodolino Trigo, el que, con las oportunas seguridades, entregará el dinero al que lo hubiese perdido.

Fiscales

Fueron nombrados fiscales municipales de este partido los señores siguientes: Mondoñedo—D. César González Seco, abogado. Abadín, D. Juan Cactañeira Balsa. Alfoz, D. Luis Canoura Pérez. Foz, D. José Durán Riveira. Lorenzana, D. José Cuadrado Piñeiro. Pastoriza, D. Vicente Nieto Ledo. Riotorto, D. Jo-

sé M.^a Basanta González. Valle de Oro, D. Francisco Carballo Gómez.

A todos los nombrados con quien nos unen lazos de verdadera amistad, enviamos la enhorabuena.

Una denuncia

En una carta de Ribadeo nos dicen lo siguiente:

En una reseña estólida publicada por *El Regional* relativa á la vista del acta de Ribadeo dijose entre infinitos dislates que el Sr. Bustelo demostrara con una certificación de correos falsedades cometidas por el Alcalde de la capital del distrito quien al hacerle entrega de unas actas, ante Notario manifestara haber recibido otras en *pliego certificado*, lo cual no era verdad.

Como el Sr. Vior, que ha procedido en todos sus actos con la más rigurosa legalidad, tuvo buen cuidado de abroquelarse de plenos justificantes contra busterías de mal género, ahora resulta que el Sr. Bustelo va ser llevado á los tribunales y allí le abrirán los ojos para que aprenda á leer (buena falta le hará) las actas notariales del Sr. Barja y las certificaciones de correos.

REGISTRO CIVIL

MOVIMIENTO DE POBLACION EN LOS ÚLTIMOS OCHO DIAS

NACIMIENTOS

Día 7. Ramona García Fernández, Couboeira; Manuela Polo do Rego, Argomoso; Jesús Francisco Isidoro Vila Rey, Méndez Núñez; María Elena Camarista Casal, Masma; José Manuel Rivera Masada, San Lázaro.

Día 8. Israel Rodríguez Insua, Molinos; Modesto Díaz Rivas, Coto de Otero; Alfonso Seijo Ramos, Méndez Núñez.

Día 12. Medardo García Sanjurjo Casa-Cuna.

MATRIMONIOS

Día 10. Manuel García Díaz con Francisca Marfíl Masada, Reguengo.

DEFUNCIONES

Día 6. Bernarda Piñeiro Alonso, 60 años, San Lázaro.

Día 7. José Redondas Seijo, 40 años, Masma.

Día 8. Manuela Gacio López, 90 años, Santa M.^a Mayor.

Día 9. Antonio Castrillón Fernández, 87 años, Maariz.

Día 10. Santiago López Fernández, 53 años, Santa M.^a Mayor.

Telegramas

(De nuestro servicio especial)

MADRID.—13 10'40 m.

Ha sido declarada grave el acta de Becerreá.

Espérase y se asegura que será declarada grave hoy la de Ribadeo.

La de Quiroga fué declarada leve con voto particular del señor Osma.

MADRID.—Id., Id.

Informó el Sr. Montero ante la Comisión del proyecto de Administración, mostrándose contrario á éste.

Un loco intentó agredir al Emperador de Viena con un bastón.

MADRID.—Id., Id.

Se constituirá el Congreso á mediados de la semana entrante y en la que le sigue comenzará la discusión del mensaje en el que intervendrán Vega Armijo, Romanones, Puigcerver, Canalejas, Romero, Moret, Nocedal y Salmerón.

Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO

Progreso, número 13.

TALLER DE DIBUJO Y PINTURA

- DE -

Ramón Salaverri

2, Sacheco, 2.-Mondoñedo

Retratos al lápiz desde 15 pesetas en adelante. Pinturas decorativas para Iglesias, Cafes, Comercios y Casas particulares. Dorados de todas clases. Especialidad en trabajos sobre seda y raso.

Precios económicos

CENTRO DE PERIODICOS

Se admiten y sirven a domicilio suscripciones a *La Voz de Galicia*, *El Correo Español*, *Heraldo de Madrid*, *El Liberal* y *Diario Universal* a pesetas, 1'50 cada mes.

Los suscriptores a *El Correo Español*, recibirán GRATIS *El Fusil*.

REVISTAS ILUSTRADAS

<i>Blanco y Negro</i> , trimestre,	3'90 ptas.	A. B. C. trimestre,	1'25 ptas.
<i>Alrededor del Mundo</i> , id.	2'50 "	<i>El Fusil</i> , un año,	3'00 "
<i>Nuevo Mundo</i> , id.	2'50 "	<i>Portfolio Galicia</i> , semes-	
<i>Iris</i> , id.	3'25 "	tre (12 números),	7'00 "

Se sirven suscripciones a fuera de Mondoñedo a los mismos precios y sin retraso alguno.

Sobres invulnerables para envío de valores declarados por correo a diez céntimos uno.

J. LOMBARDIA.-MONDOÑEDO

La Voz de Mondoñedo

Seriódico semanal

SE PUBLICA LOS SABADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo, un mes,	0'40 pesetas
Fuera, trimestre,	1'50 "
Extranjero, un año,	10 "
Número suelto,	0'10 "
Atrasado,	0'20 "

PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos a precios convencionales.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.—Toda la correspondencia al Director.

Redacción y Administración, Progreso número 13

ESPECIALIDAD

- EN -

PAPELETAS MORTUORIAS

- Y -

TARJETAS DE VISITA

- EN LA -

IMPRESA

DE ESTE PERIÓDICO

13-PROGRESO-13

Mondoñedo

Precios sumamente módicos

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

- DE -

LA VOZ DE MONDOÑEDO

PROGRESO, NÚMERO 13.

En esta imprenta, montada con arreglo a los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos a precios sumamente módicos.

Especialidad en tarjetas de visita, bautizo, enlace, defunción, partes de bodas, recordatorios y participaciones de Misa nueva, trabajos de Ayuntamientos y Juzgados, circulares, recibos talonarios, facturas, estados y todo lo concerniente al arte tipográfico.

Se editan obras sencillas y de lujo, periódicos y revistas.

Pronto se pondrán a la venta libros rayados y en blanco, para el comercio, partidas para el Clero parroquial y las más altas novedades en papeles de cartas, comerciales y en rama, para confiteros, farmacéuticos y chocolateros.

Precios sin competencia.

Taller de Modas

8, Cándido Martínez, 8

MONDOÑEDO

En este acreditado taller se confeccionan con arreglo a los últimos adelantos toda clase de trajes para señora y niños.

Acaban de recibirse adornos y flores para vestidos y sombreros de las mejores casas de España y el Extranjero.

Llegaron también los sombreros de última moda para la presente estación.

Elegancia, confección esmerada y precios económicos es el lema de este Taller de Modas

8, Cándido Martínez, 8.-Mondoñedo